

Los grandes retos de María José Catalá y Carlos Mazón

MANUEL MIÑÉS

Director-gerente de la Cámara de Contratistas de la Comunidad Valenciana

La salvación de la Albufera, la modernización de riegos y la depuración de aguas

Es necesario recordar que el Parque natural de la Albufera es el humedal más importante del litoral mediterráneo español, que con una extensión de 21.120 hectáreas, ocupa parte de las Comarcas de l'Horta Sud y de la Ribera Baixa, afectando a 13 municipios. En julio 1986 la Generalitat Valenciana la declaró parque natural, en 1990 entró a formar parte de la Red Natura 2000, de la Lista Ramsar de Humedades, de Importancia Internacional, es zona de Protección para Aves (ZEPA) y lugar de Interés Comunitario (LIC).

Es sin duda la joya de la Corona de Valencia. Y como tal hay que tratarla, cosa que no se ha hecho.

Tras los más de 500 procedimientos sancionadores instados por la Comisión Europea, ante los reiterados incumplimientos por parte de España en política de aguas, no fue hasta 2021 cuando se redactó el Plan Director Hidrológico, con una planificación para el periodo 2022-2027, que alcanza una inversión de 16.122 millones de euros en 989 actuaciones, que por Tipologías se desagregan en: 6.578 millones de euros en Saneamiento y Depuración de Aguas; 3.262 millones de euros en Infraestructuras de regadío y su conversión a riego localizado (goteo); 1.631 millones de euros en Mejora de abastecimiento y conducciones; 911 millones de euros en Gestión de territorio y encauzamiento de barrancos, minimizando riesgos de inundación; 3.740 millones de euros en otras gestiones de manejo adecuado del Ciclo del Agua y su impacto medioambiental.

De esta cantidad a la Comunidad Valenciana, tan solo se nos han asignado 1.263 millones de euros (7,8 % del total nacional). Respecto a las obras de Modernización de riegos, pasándolos a goteo en las 20.500 hectáreas (246.000 ha-negadas) que afectan a 21 poblaciones

de la Ribera del Júcar a cargo del Gobierno Central – fruto de Convenio de Alarcón, entre el Ministerio de Agricultura, Generalitat Valenciana y Usuarios del Río Júcar – y que una vez finalizadas en el año 2009 (fecha fijada en el Convenio) supondrían un ahorro de 46,22 hectómetros cúbicos (hm³) de agua al que revertirían al Lago de la Albufera y a su regeneración. Sobrepasados en más de 15 años la fecha comprometida, denunciemos que en los últimos años el Gobierno de Pedro Sánchez y el Ministerio para la Transición Ecológica y el Reto Demográfico de Teresa Ribera, tan sólo han invertido 19,475 millones de euros en modernización a goteo, con lo cual sólo hemos ahorrado 56,60 hm³ en cinco años.

Incumplimiento de Gobierno central, que ha supuesto que la Albufera, a día de hoy haya dejado de recibir unos 455 hm³ de agua limpia. Es más, el importe de las obras pendientes para dar por finalizado el Convenio de Alarcón, ascienden todavía a 115 millones de euros... y a todo ello el anterior Gobierno del Botànic... asintiendo.

Desde la Cámara de Contratistas de la Comunidad Valenciana – además de exigir la finalización de la modernización de los regadíos de la Ribera del Júcar que aportarían entre 40-50 hm³ anuales a la Albufera – denunciemos que para que el lago salga de la UVI se han de acometer sin mayor dilación una serie de obras/actuaciones programadas y que el Gobierno del Botànic ha sido incapaz, ni siquiera de licitar, a saber:

–Reordenación de la infraestructura hidráulica y red de saneamiento 'separativa' del Área Metropolitana Suroeste de Valencia para reducir las aportaciones al Colector Oeste y reducir DSU (tt.mm de Torrente, Silla, Beniparrell, Picassent, Albal, Catarroja, Sedaví y Paiporta). 137 millones de euros.

–Remodelación de la infraestructura hidráulica de la huerta y red de saneamiento del Área Metropolitana de Valencia. Tanques de Tormenta, entrada controlada en la EDAR de Pinedo, Vera, Colector Ibiza-Serrería y azarbe margen izquierda. 81,5 millones de euros.

–Modernización (gran reparación y cubrición) del canal de agua bruta Júcar – Turia hasta las ETAP de El Realón (Picassent) y la Presa (Manises). 140 millones de euros.

–Obras de reforma de la EDAR de Pinedo y su reutilización para el riego en el entorno del Parque Natural de la Albufera... mejorando la eficiencia energética, automatización, sistemas de control y ambiental con muros anti-ruido y arboleda para reducir ruidos y malos olores (adjudicada en julio 2023). 31,50 millones de euros.

–Reordenación de la infraestructura Hidráulica de la huerta y red de Saneamiento (separativo) incremento (Duplicando) el Colector Oeste junto a la V-31, y Construcción de la EDAR de Alcácer. 185 millones de euros.

–Modificación de la Acequia de Favara y sistema interceptor de pluviales en el ámbito del Colector Sur. Finalizados, tras 13 años de retrasos, los 6 Tanques de Tormenta con capacidad total de 100.000 metros cúbicos, y situados entre Silla, Beniparrell, Albal, Catarroja, Alfafar y Sedaví, Restan obras pendientes de interconexión que suponen unos 45 millones de euros.

Además de finalizar las infraestructuras enumeradas, es fundamental acometer un dragado selectivo del Lago y las golas, ya que la acumulación de sedimentos desde décadas está impidiendo la libre comunicación del agua del mar y la laguna. Actuaciones que dentro del Plan Rector de Usos y Gestión (PRUG) y su junta Rectora ayudarán a sacar de la UVI a nuestra querida Albufera.